

羽幌町議会 町民アンケート調査結果報告書

※いただいたご回答の中で議会・行政の取り組み以外に関わるもの、不適切な表現が含まれると判断したものなどについては一部割愛しております。ご了承のほどよろしくお願いいたします。

1. 調査の概要

(1) 調査の目的

羽幌町議会では、広く町民の声を聞くための方法として、議会・行政の取り組みについてアンケート調査を実施した。

(2) アンケート調査の種類 . . . 町民アンケート

(3) アンケート実施期間 . . . 10月22日～11月20日

(4) 調査項目

① 回答者の基本情報

- ・回答者の性別
- ・回答者の年代
- ・回答者の居住地域
- ・回答者の職業

② 議会の取り組みについて

- ・議会だより
- ・議会が行っている、または今後予定している広報広聴活動について、興味・関心があるもの

③ 羽幌町の産業振興・経済活性化策について

④ 羽幌町の観光振興・離島振興について

⑤ 羽幌町の医療・福祉・健康・住民生活について

⑥ 羽幌町の教育・文化・子育て支援・住環境について

⑦ 羽幌町議会に対する意見・要望

(5) 調査対象と調査方法

① 調査対象 . . . 羽幌町民

② 配布・回収方法 . . . 議会だよりにアンケート用紙を折り込み 用紙回収箱の設置、FAX・メール、QRコードでの回答

(6) 回答者数 : 210人

アンケート用紙回収箱設置場所・回答方法別

設置場所・回収方法	回答数	設置場所・回収方法	回答数	設置場所・回収方法	回答数
役場	29	中央公民館	14	すこやか健康センター	10
天売支所	4	焼尻支所	3	ハートタウン	47
ホクレンショップ	28	サンセットプラザホテル	10	QRコード	51
FAX・メール	5	その他	9		

2. 集計結果

① 基本情報

性別

項目	回答数	構成比
男性	112	53.3%
女性	75	35.7%
無回答	23	11.0%
合計	210	100%

年代

項目	回答数	構成比
10代	0	0%
20代	18	8.6%
30代	20	9.5%
40代	31	14.8%
50代	30	14.3%
60代	37	17.6%
70代	38	18.1%
80歳以上	21	10.0%
無回答	15	7.1%
合計	210	100%

居住地域

項目	回答数	構成比
市街地区	172	81.9%
原野地区	4	1.9%
天売島	7	3.3%
焼尻島	3	1.4%
無回答	24	11.5%
合計	210	100%

職業

項目	回答数	構成比
農業	6	2.8%
漁業	2	1.0%
自営業	18	8.6%
会社役員	12	5.7%
会社員	21	10.0%
公務員	22	10.5%
団体職員	11	5.2%
主婦	35	16.7%
パート・アルバイト	30	14.3%
学生	0	0%
無職	39	18.5%
その他	1	0.5%
無回答	13	6.2%
合計	210	100%

② 議会の取り組みについて

議会だより（無回答は含まない）

項目	回答数	構成比
全て読む	86	41.2%
関心のあるものだけ読む	101	48.3%
ほとんど読まない	18	8.6%
全く読まない	4	1.9%
合計	209	100%

議会が行っている、または今後予定している広報広聴活動について、興味・関心があるもの

※複数回答可

項目	回答数	項目	回答数
議会だより	118	一般質問音声配信	37
議事録の公開	52	意見交換会	47
町民アンケート	95	インターネット中継	40
議会通信(かわら版)	20	議会ホームページ	32
特にない	31		

◎ 必要性が高い(3個まで)… 10点 ○ 必要… 5点 △ 必要性が低い… 2点
 × 取り組む必要がない… -2点

得点の決め方について

“必要性が高い”をより際立たせるために10点とし、“必要”を5点、“必要性が低い”を2点、“取り組む必要がない”はマイナス評価と判断し-2点とした。数値化することにより、それぞれの事業・制度の必要性を評価しやすくした。

③ 羽幌町の産業振興・経済活性化策について（無回答は含まない）

事業・制度名	◎(個)	○(個)	△(個)	×(個)	合計得点
地場産業の活用促進	95	90	6	3	1,406
後継者・担い手対策	78	117	8	0	1,381
港湾・農業基盤整備	17	125	42	3	873
6次産業化補助	18	112	50	4	832
プレミアム付商品券	49	85	49	14	985
融資制度（利子補給）	20	96	50	20	740
住宅リフォーム補助	60	78	35	14	1,032
新築住宅建設補助	38	80	43	24	818
新規就業・雇用促進	75	108	10	1	1,308
移住・定住促進	51	114	23	4	1,118
企業・サテライトオフィス誘致	19	88	58	17	712
先進技術導入補助(デジタル等)	17	85	56	18	671

トップ3

1. 地場産業の活用促進
2. 後継者・担い手対策
3. 新規就業・雇用促進

ワースト3

1. 先進技術導入補助(デジタル等)
2. 企業・サテライトオフィス誘致
3. 融資制度（利子補給）

③ 羽幌町の産業振興・経済活性化策について回答した理由・意見（自由回答）

- ・子育て世代の住宅需要は多いと思いますが、間取りの無いアパートしかないように思います。空き家があるのであれば耐震化を条件としたリフォーム補助とか、少し費用対効果のありそうな制度を希望します。
- ・全てに中途半端な感が否めない。
- ・スポーツに特化し整備していただきたい。
- ・③においては、すべてが必要と思うが、何より雇用に関するものは、早急に取り組む必要があるのかと思います。
若い世代がどの市町村も減っていくのが目に見えているので、いかに若い世代が流出しないように、20代30代の世帯に手厚い補助がもっともっと必要だと思います。
- ・雇用を増やすためにも誘致が必要。若者が居つく街作りをしてほしい。せっかく商店や病院などが一式揃っているのに、街としての魅力の発信が少ない。
子供を育てたい、長く住みたい町にしてほしい。
- ・もっと若い人が定着できる様な街づくりが必要！
- ・田舎暮らしに憧れてか冬の厳しさや医療の無さを調べず移住してきて文句言う考えが甘すぎ。
- ・時代の要求に即した、新規事業が無い。前例にとらわれず積極的に対応すべき。
- ・今あるものを最大限に伸ばして欲しい。
- ・新築住宅補助は、地元建築業者限定なら必要性を感じない。地元建築業者は、企業努力をしているように感じない。
- ・4月1日から改正健康増進法が全面施行され、すべての飲食店、オフィス、事業所などで禁煙となりました。しっかりと守っているお店もありますが、ほとんどの飲食店では喫煙させてルールが守られていません。従わない場合は50万円の罰金も適用されます。観光の町なのに恥ずかしいです。子どもたちも受動喫煙させられています。
飲食店関係はもちろん、小中高等学校、町民に対してもしっかりと告知し守らせてください。また、手本となる行政機関でも守られていないように見受けられます。早急に改善してください。法律違反ですよ！
- ・町長の独断で、住宅リフォーム補助がなくなっている。それに対する町議の質問で終わってしまっている感じがする。

- ・急速な少子高齢化により、人口構成や産業、介護問題など様々な問題が浮き彫りになっているが、大切なのは先進町の真似ではない。人口を無理やり増やすことでもない。今いる人を大切に、若い人、子供も「戻りたい、住み続けたい」と思えるまちになれば必然と大事なものはついてくる。
- ・大～中規模店舗の誘致について全く先が見えていない。
- ・後継者対策は定住促進につながると思うので積極的に。
プレミアム・リフォーム補助は街中の活性化につながる所以積極的に。
- ・新しい飲食店の誘致。TV 電話設置。食べる所が少ないです。
- ・高齢化率を喜んでいるべきではない！福祉や学生達の進路につながる事を町のトップの者として考えて欲しい。
- ・プレミアム商品券は国からの何らかの予算があった時しかやらない、自己財源では絶対にやらないし、住宅リフォームは個人住宅のみで店舗併用はできない、小売業が一番苦しいのに。
- ・地場産業の活用に対しては、漁業・農業は恵まれているわりには、地方に向けてのアピールやアイデアが乏しいのではないか。
- ・地域の消費について、プレミアム商品券を行っても使う商店がない、オロちゃんカードについても店により使用しづらい。
- ・産業創生、雇用促進、住民移住の促進が必須と思います。
- ・羽幌に移住し、働きたいと思う人が少ない為、羽幌に移住するメリットを考えなければいけないように感じる。住む場所も少なくアパートは高値の為、羽幌で家をたてる補助金や、リフォーム補助があると羽幌に移住したいと思う人が増えると思う。
- ・建設業への振興だと言うけど、住宅リフォームなど、個人の財産への助成は必要ない。大手メーカーが多いのは、地元の努力や技術がたりないだけ。別の方法を考えるべき。
- ・地域経済を支えている商工業に対する政策が、貧弱である。時代に即した考え方持ち、力を入れるべき。
- ・旬の時期に獲れすぎた魚が、港のゴミステーションに入る話を耳にする。冷凍・加工等して販売できる施設があると良い。地元では珍しくない食べ物も、例えば、ふるさと納税の返礼品になれば故郷の味になる(苫前にはカボチャ団子)。羽幌にはお土産にするものがある方だけど、何でも無いものが“宝”になれば良い。
- ・クーポン数回してほしい。

- ・行政は旧態依然の政策を続けている。時代に取り残されない様、ICTの活用等に力を入れるべき。
- ・羽幌を魅力のある町として考え、移住してくれるくらいの(ブランド化)価値を作ることが大事。
- ・地元企業・商店を守れる対策を、重視した取り組みを願います。
- ・地場産業の維持・発展なくして、町村も無し。
地域の衰退を当たり前と是認している、現在の羽幌町の姿勢は情けない。
- ・農業と漁業の安定経営が基本です。
- ・空いている教職員住宅を有効利用して、移住・定住、お試し暮らしなどに役立ててほしい。
(今後、教員が使用する見込みがないので、このままではもったいない)
- ・羽幌町の農産物をあちこちの店頭には置かないで、一カ所に置いて販売できないか。他の町のように。
- ・資源も魅力もたくさんある町に人を呼び込むことが更なる新しい産業開発につながる。
- ・移住定住促進。何か工夫はないか。(新築補助、宅地の格安化など)
- ・若い人の職場がない。地場産業外。
- ・予算を、北海道内の近隣の人口密集地に効果的に宣伝し、キチンとした受け入れ態勢が同時に構築されなければ、やった感だけです。
- ・新築住宅の工事会社が地元の業者ではない。新築住宅建設補助は必要なのか？住民が潤う喜びを考えてほしい。
- ・高齢者、主に運転免許を返納した方など、車が必要な方へバス・タクシーでも、使用できる商品券があれば、喜ばれると思う。
- ・プレミアム付き商品券は、老人家庭には使用期間が短くて券が使用できない。また高額になるので、年金生活者には不向きです。
- ・住み良い街なのか？町外から見たらどうでしょうか、人口減の原因は？
- ・町内の各企業に元気がないし、若者が少ない。新しい企業を、呼び込むのが一番大切です。
- ・町外の人から甘えびの認知度が高いため地場産業の活用促進に期待する。

- ・ 町民から、住宅について不安や不満を聞くので、住宅補助に力を入れてほしい。
- ・ 雇用の場を増やすことが重要と考える。雇用の場がないと移住定住も進まないし、住宅を建てる人も少ない。高卒者が町外に出ていけないためにも雇用の場が必要。やる気のある創業希望者の支援も必要、まずは小規模経営となるであろうが、従業員を雇えるようになるよう支援が必要。ニーズのある介護事業所の整備。外からの誘致は 1 つの解決策であろうが、羽幌に来る企業がどの程度、出てくるのか、そこにかかる費用は未知数。町内の資源の発掘が近道か。つまものビジネスのような事例はなかなかないが、町内の資源を活用し、町外へ販売して、お金を稼いでいく事業をどう作っていくか、また、町内の事業所を活用し、お金が町外に流出しないような取り組みも重要。役所関連の仕事に関しては町内の事業所で賄えないか、安易に旭川、札幌の会社を使わないよう取り組んでほしい。
- ・ 選択肢の区分けが曖昧でうまく回答できませんが、港は現状からそんな必要はないと思います。それと、新規就業・雇用促進・後継者・担い手対策って前から言われていますが、議員さんたちが所属する団体や後援会と話し合ったりして自分たちで行ったりはしないのでしょうか、教えてください(報告会なんてやっていませんもんね)。

- ◎ 必要性が高い(3個まで)… 10点 ○ 必要… 5点 △ 必要性が低い… 2点
 × 取り組む必要がない… -2点

得点の決め方について

“必要性が高い”をより際立たせるために10点とし、“必要”を5点、“必要性が低い”を2点、“取り組む必要がない”はマイナス評価と判断し-2点とした。数値化することにより、それぞれの事業・制度の必要性を評価しやすくした。

④ 羽幌町の観光振興・離島振興について (無回答は含まない)

事業・制度名	◎(個)	○(個)	△(個)	×(個)	合計得点
道の駅	100	79	23	2	1,437
はぼろバラ園	46	115	33	2	1,097
はぼろ温泉サンセットプラザ	91	95	14	3	1,407
サンセットビーチ	29	93	48	21	809
外国人観光誘客(インバウンド)	12	79	69	30	593
天売島観光事業	33	118	36	4	984
焼尻めん羊牧場	11	92	42	47	560
観光イベント(甘えびまつり等)	78	89	24	7	1,259
天売高校生徒募集事業	16	99	59	17	739
離島地区空き家対策	10	72	79	31	556
郷土資料館	8	85	77	22	615
高速船運賃3割引	31	107	45	7	921

トップ3

1. 道の駅
2. はぼろ温泉サンセットプラザ
3. 観光イベント(甘えびまつり等)

ワースト3

1. 離島地区空き家対策
2. 焼尻めん羊牧場
3. 外国人観光誘客(インバウンド)

④ 羽幌町の観光振興・離島振興について回答した理由・意見（自由回答）

- ・道の駅をきちんと整備してほしい。現状では道の駅ではなくただのホテルだと思う。留萌市や小平町、遠別町を見習うべき。
- ・風呂あがってビールが飲めないなら地元で温泉に入るメリットがないと思います。
- ・めん羊(サフォーク)事業において、完全に士別市に負けてしまった。これ以上力を入れる必要性は無いと思う。
- ・港からホテルまでの歩道整備。増毛のような集客を望みます。スポーツ公園に合宿誘致再開に期待します。
- ・道の駅については、留萌管内で新しい道の駅が増えているので、羽幌町内は今のままでいいのではないかと思います。それ以上に町外から来た人達に、商店街で楽しんでもらったり、美味しいものを食べてもらえるように、商店街の魅力を高める必要の方が高いのではないかと思います。観光客は日帰りが多いと思われるので、昼間に楽しめる場所や、美味しい海鮮丼が食べれるお店があってもいいのでは。例えば、中心街や離島のどこでも食べれるエビや雲丹の丼に対してクーポン券や補助をして、「美味しい丼を羽幌町が補助して、腹一杯になって帰ってもらい、リピートしてもらおう」なんてあってもいいのでは。
- ・羽幌の炭鉱や鉄道跡など、せっかくの歴史的価値あるものを放置して廃れさせていることが勿体無い。増毛や苫前のように、観光産業に役立てられるよう保全型用にお金をかけてほしい。
- ・天売高校もだけど、羽幌高校の生徒の募集ももっと力入れてやるべき！道の駅は、売店必要！農家さんの野菜とか羽幌の米やオロ坊グッズを販売したり、ホテルが側にあるからって道の駅バラ園をもう少し発信すべきだと思う。
- ・財政面から、総花的に事業を執行するは無理。効果再検討して絞り込むべき。特にめん羊は中止へ。
- ・空き家は所有者が対応すべきことと思う。
- ・はぼろバラ園、リニューアルしたばかりですがなんの効果もない気がします。思い切って国道沿いに移設した方が将来的に見て良いと思います。ほとんどの飲食店で喫煙のルールが守られていません。千葉市で行われているLINEを使った通報システムを羽幌町でも採用したらどうでしょうか？
- ・人を呼ばないと定住もしない。
- ・焼尻めん羊牧場の飼育頭数、出荷頭数、出産頭数等がわからない。

- ・テント村的行事を営林署跡地で開催したらどうだろうか。ホテルの積極的活用方法を検討すべきと思う。
- ・道の駅としての機能が成り立っていない。留萌や遠別などのように売店を充実させ、観光客が来たいと思うようにしないとならないのでは？ホテル内やプレハブでは行きたいと思わないのではないか。
- ・めん羊牧場どうしていつまでも必要ですか？必要が無いと思います。
- ・温泉の設備の老朽化、財源がないのかもしれませんが、修理する所はきちんとした方がいいと思います。寝風呂、打たせ湯等みっともない。
- ・遠別や留萌で新しく道の駅ができていいる中、羽幌は特になく色々考えてほしい。
- ・道の駅の使い易さを考える事。そして只見ているだけでなく、一時はその益が見えなくても長期で行うと約束してほしい。
- ・観光イベント等は、知名度が上がるだけで地元之恩恵が少ない。
サンセットプラザは、町のいきいき交流センターの役も担っているはず。
- ・道の駅は、もう少しお土産を充実させてほしい。道外の人にお土産を渡すのに、大手の菓子メーカーのものが、もう少し欲しいと思う。あと手軽に食べられるものを通年でほしい。自動販売機の充実だけでも、ものめずらしさでみんな買うと思う。
- ・町長は焼尻めん羊牧場の問題で責任を取らないのか。
- ・道の駅が他の地域と比べて何もなく、町民としては恥ずかしい。道の駅というよりただの温泉の売店。
- ・焼尻めん羊牧場は、将来性も考えても閉鎖すべきと考えますが。また、バラ園については、羽幌町で唯一私の知人が来町し案内しても誇れる施設でしたし、ほとんどの知人が他のバラ園と比べてもきれいに管理されていると評判でしたが、今年8月に同じ知人と訪れたら雑草だらけのところが多くあり、バラの花も枯れたものもあり以前とは様変わりしててがっかりしました。昨年2千数百万円もかけて改修工事が行われ素晴らしい施設になったのに、何があったのでしょうか。町議の方々も来年のバラの最盛期に確認されることを望みます。
- ・道の駅の規模が小さすぎるし、一般の人はなかなかあの場所へは行かないと思う。観光にもっと力を入れるべき。
- ・道の駅・バラ園などをしっかりと地方から観光に来て、素晴らしい、また来たいと言ってもらえるようにしないと、観光客がどんどん減ると思います。

- ・道の駅の使用しにくさがある、羽幌町の狭い地域で行きたい場所、使いたい場所が離れすぎている。一か所に集結してほしい。
- ・船の便数が少ないため離島へのアクセスが良くない。そもそも天売島、焼尻島は全国的に知名度、認知度がとても低い！
- ・離島観光については羽幌町が活かしきれていないと実感している。また道の駅については他町村と比較して見劣りが否めない。魅力向上のための施設改修（拡張）などの取り組みが必要。
- ・お金が沢山あるわけではないだろうから、離島振興は方向性を絞って進めるべき。宿泊施設が少ない中で、もう泊まりってのはどうなのか。あと、焼尻からめん羊牧場がなくなったら、売りになるものありますか？この辺ならどこにでもある海産物だけではないでしょうか。
- ・めん羊牧場は観光的にも無価値。その費用を、真に焼尻の為になる事業にまわすべき。
- ・イベント効果は一過性又焼尻めん羊は費用対効果が低い。サンセットプラザと天売島観光に、予算を重点的に。
- ・海の家建て替えてください。廃れ感満載です。
- ・甘えびでも、バラ園でも、めん羊でも、立派なのがあるけどアピールが不足しすぎている。天売高校はなくなっても良いと思う。必要性を感じない。お金をかけすぎ。
- ・本町へ来てもらえるような施設整備をして、多くの人に来るように。
- ・焼尻めん羊牧場はいらない。道の駅がみすぼらしい。サンセットビーチはもういらない。
- ・どれも重要で問題は出尽くしている。実行力もなく特に若い世代40～50歳代が将来を語る場がない。積極的に場を作る仕事も最重要課題だと思います。
- ・はぼろ温泉、バラ園、道の駅等は、羽幌町の名所として、ずっと残すべき。
- ・他の道の駅は売店やらいろいろあり楽しいが、羽幌のは売店が小さく、何も魅力を感じない。
- ・他町村の道の駅のような活性化が必要。
- ・道の駅で農産物や新鮮な魚など、全然活用していない。
- ・道の駅に地場産直売店などの設置をしてほしい。もっと、地産地消に取り組んでほしい。
- ・町の環境保全（離島も含め）にもっと力を入れてほしい。

- ・太陽光パネル、風車対策を。
- ・めん羊牧場は黒字になる見込みがないのに、毎年町民の税金を投じて続ける意味を見出せない。
- ・道の駅はオロロンラインの中で一番しょぼい！ もっと力を入れて！
- ・天売、焼尻と公園の整備を。住民が楽しむ場所の提供。
- ・どこも大変な時に、サンセットプラザに3000万円も支援するのが理解できない。町のお金を入れるのならば、町民・島民は安く泊まれるなど考えてほしい。
- ・ホテルにただスタンプがある道の駅は？だと思います。もう少し工夫して考えた法がいいと思う。他の市町村の道の駅を見てほしい。
- ・道の駅は特に行ってみたくなるよう、観光客に喜ばれるものにできないか。
- ・羽幌町には歴史産業と観光産業資源がとても多い。町民、町議、町長は気づかれないのか??
- ・めん羊は観光牧場として100頭位ではどうか。ホテルの料理はあまり評判がよくない。ホテルならではの食事でありたい。
- ・町民がもっと羽幌の温泉とかを利用したほうがよい。道の駅はホテルの中でないほうが良い。
- ・道の駅は、国道に移転して通年やらないで効果的に物産な食と食事を売り込む。
ビーチの上を、再整備してコロナ時代の観光、グランピング宿泊などに特化する。
島は、めん羊は島の一部の人の食べ物にされないよう管理して、緩やかに廃止。観光は天売だけに資金投入して、コロナ時代の緩やかな観光とする。
- ・サンセットビーチを利用する人、地元でどの位貢献しているか？
もっと地元の野菜・魚や貝を売るシステム、(漁協・農協)の構築。
- ・道の駅の在り方、バラ園にこだわらず、国道沿いに単独でさらに車が入りやすいように遠別・深川などを参考にして、農産物・海産物がたくさんあるのもったいない。
- ・めん羊牧場が観光と言うのは本末転倒、いつまで赤字を出せば考えるのか。即廃止。
- ・羽幌炭鉱事業にも、力を入れてほしい。

- ・サンセットプラザが道の駅を兼ねているが、道の駅は、道の駅で作るべき、北海道は道の駅が多く、それをめぐる観光客も多いので十分な客足と利益、雇用を生み出せる、やり方次第だが、サンセットプラザ、バラ園、道の駅と合わせてやればよい。サンセットプラザができた時の内装のほうは道の駅としてはよかった。今は売店だったところをレストランにしたが、入り口が二か所あって分かりにくいし館内全体が薄暗く感じが悪い、ホテルとしても道の駅としても、中途半端で疑問を感じている。
- ・離島の空き家対策だけでなく、市街地区の空き家対策も、考えてほしい。
- ・町内には外食する場所が少ない、おいしい食べ物を地場産の材料で、提供する必要がある。
- ・道の駅は観光の重要な資源であるが、羽幌の道の駅はその役割は果たせていないと感じる。留萌の道の駅を見ても、作りさえすれば人が集まるとでも考えているの？と疑問を持ってしまう。もっと集客に寄与するコンテンツが必要。安易な発想かもしれないが、地元野菜は集客力がある、近場でいえば深川、ニセコも大きな野菜売り場がありにぎわっている。普通の野菜を売っても競合も厳しいので珍しい野菜や海産物の販売など。個人的にはキノコの栽培(2つの産業にも通じるが。温泉水を使って、保温、加湿もできる)でも作ったらどうかと考える。あとは食事。地元水産加工業者が行っている食堂の集客はすごいと思う。そういったものが道の駅でできないの？観光というと羽幌に魅力的なコンテンツは少ないが、島は魅力的、ただ島といっても難しいが、例えば天売の鳥(夕方の観光)は魅力的。宿も限られるので羽幌まで日帰りができ、羽幌泊が進めばよいのではないか。焼尻の牧場はどれくらい魅力的かわからない。新千歳からヘリコプターで移動できるとか、その場合でも島に魅力的なコンテンツをどう作るか。昔の知り合いが「うちの弟が毎年、鳥を見に行っている」と言っていた。詳細は不明。サンセットビーチは駐車場が無料というのが良いと聞いたことがある。ペットの増加もありペットと一緒に利用できるキャンプ場もよいのではないか。
- ・空き家対策は離島振興？高速船運賃割引は離島観光事業では？天売島に観光事業があって焼尻は別によい？海鳥保護は町の重点事業として取り組んでいるのになかったり。道の駅は「バラ園、ホテル」のことでは？施設は必要だけど中身(運営)の問題？海鳥センターもありますし・・・。議員の皆さんが本当にまちのことを理解しているのかよくわかりません。

◎ 必要性が高い(3個まで)… 10点 ○ 必要… 5点 △ 必要性が低い… 2点
 × 取り組む必要がない… -2点

得点の決め方について

“必要性が高い”をより際立たせるために10点とし、“必要”を5点、“必要性が低い”を2点、“取り組む必要がない”はマイナス評価と判断し-2点とした。数値化することにより、それぞれの事業・制度の必要性を評価しやすくした。

⑤ 羽幌町の医療・福祉・健康・住民生活について (無回答は含まない)

事業・制度名	◎(個)	○(個)	△(個)	×(個)	合計得点
デイサービス・老人ホーム	111	82	3	0	1,526
高齢者入浴サービス	24	132	23	7	932
がん検診・特定検診等	44	127	17	6	1,097
任意予防接種費用助成	46	122	17	4	1,095
医師確保対策	122	73	5	1	1,593
助産師・看護師修学資金	20	120	41	9	864
高齢者福祉ハイヤー	27	122	36	8	936
ほっと号	9	105	47	29	651
危険な建物の解体	52	118	18	7	1,132
上・下水道料金の見直し	60	86	33	12	1,072
除排雪業務	56	134	9	1	1,237
防災・災害対策	23	149	13	3	995

トップ3

1. 医師確保対策
2. デイサービス・老人ホーム
3. 除排雪業務

ワースト3

1. ほっと号
2. 助産師・看護師修学資金
3. 高齢者入浴サービス

⑤ 羽幌町の医療・福祉・健康・住民生活について回答した理由・意見（自由回答）

- ・加藤病院が無くなるようなことになれば、今の道立病院だけでは大変だと思います。
- ・脳疾患で救急車で搬送されても時間の無駄。まっすぐ留萌や旭川に搬送出来ないものか。
- ・災害等には問題ないが、他市町村のように街中にデイサービスがあるのが当たり前のようにしたらと思う。
- ・どの質問も必要性はあると思います。ただ羽幌町の限られた予算なので、医療や福祉にかからないように、身体を動かすなど予防する取り組みを多くしてはと思います。「高齢者が元気な街づくり」が必要かと思います。
- ・高校生まで医療費無料にするべき！宮坂デパートはいつまで放っておくのか？通学路になっており、何かあってからでは遅い！水道料高すぎる！検針を2ヶ月に一度にしたら人件費を抑えられるのでは？
- ・病院がない。
- ・旧宮坂跡は出来るだけ早く撤去するべき。最近議論が途絶えているのは何故、被害者が出てからでは遅い。
- ・羽幌も近隣町村を見習って、高校生まで医療費無料にした方が良いと思います。宮坂デパート、いつまであのままにしておくのですか？いつか解体するのであれば、早いうちに解体した方がよいです。高齢者福祉ハイヤー、苫前を見習ってください。意味わかりますよね？天売焼尻に早くお医者さん探してください。水道代、高すぎです。他町村を見習ってください。
- ・医師確保対策に町長は先頭に立って係るべき。危険建物が増加傾向にある。今から対策が必要ではないか。
- ・南町にある作業場の半壊(全壊)家屋について、風が吹くたびにゴミが飛散し大変困っています。以前に倒壊の折、役場、消防の人がロープで簡易固定し、現在に至っていますが、ロープを見る限り寿命のようです。何とかして下さい。
- ・雪の多い年は特に住宅地(細い道)をもう少し丁寧にやってほしい。(特に排雪)大きい道路でも、こまめにやってほしい。
- ・難しいことだが医師確保やインフルエンザワクチンやコロナ等の助成をしっかりとお願いしたい。
- ・入浴サービスは全面でなく料金を減らして入って頂けると良いと思います。全てのサービスが出来ないと思うのでお許し頂ける気がします。

- ・福祉ハイヤーは80歳とのこと、自分で車に乗れる人にまでいないかと思う、早くに車をやめた人にも例えば75歳くらいの人からも必要だと思う。
- ・高齢者が増していくこれからを考えると、福祉を充実させるべき。
- ・危険な建物を解体せず放置して、もし、建物が倒壊して、通行人などに被害があった場合、町は責任を負えるのか。
- ・具合の悪い幼い子供を、1時間かけて留萌まで連れて行っている。
- ・羽幌町の水道料金は、道内の他市町村と比べても高い水準にあることは以前から指摘され、また、実感もしております。この件について更に活発な議論をしてほしい。
- ・長期間にわたる空き店舗が多すぎる。
- ・上・下水道料金は、ただ安ければ良いのではなく、今後も安心して使用できるように、料金の検討が必要だと思います。
- ・少子高齢化に伴い、在宅での生活に不安を持つ方が増えているなか、働く家族の不安や負担を軽減する為にも、デイサービスでの食事や入浴の支援は重視するものであり、今後介護職員の人員不足を防ぐためにも福祉従事者への待遇も考えるべきと思う。
- ・このカテゴリーで最重要が3つでは限定される。離島の医師確保は離島において最重要課題。「福祉」についてという項目で障害者（児）福祉に関する設問が用意されなかったのが非常に残念。
- ・除排雪業務や防災災害対策とか、当たり前やらなきゃならないものを必要かどうか聞くってのはどうなんでしょうか。
あと、ほっと号と福祉タクシーはどうにかして一本化できないのでしょうか。
- ・ほっと号を中止し、その予算をタクシーに、まわしてはどうか。
- ・近隣町村でも色々な方法で、高齢者ハイヤーが充実しているように思える。人口も多いし財源もかさむでしょうが、是非とも今以上の補助があればと思います。冬用にチケットをとってある、この声切なくなりますね。
- ・他町村と比較して、上下水道料が高い、安くするための努力をしているとは思えない。是正すべき。
- ・お年寄りも大事ですが、これからがある若い人達に向けたサービス等を強化すべき。水道代高過ぎ！

- ・老人ホームの充実。
- ・ほっと号の便数を増やすとよいと思う。
- ・住んでいて危険だとか、不便だとか思うことが多い。羽幌は魅力、減。高齢者に厚く、子育て世代には厳しい羽幌を何とかしてほしいです。
- ・朝の除雪が、いつも同じ側に雪を寄せているので除雪が大変です、両側に振り分けるよう業者と話し合いをしてほしいです。「老人にとっては重要な問題です」。
- ・高齢者ハイヤー、ほっと号は、歩きに弱いので、大変ありがたい。
- ・これだけ高齢者が多いのだから、整形外科医を常勤でほしい。
- ・炭坑こそ保存すべき。これだけの規模の史跡が残っている街は道内どこを巡ってもない。遺産にすべき!!ほっと号にかけの予算をハイヤーに回してほしい。水道料金ではなく、おいしい水を。
- ・医師確保については、道と連携を密に。職場の意向も聞きながら継続的に。ほっと号の利用について住民の意見（アンケート）などを聴いてみては？使いにくい。
- ・除雪に対して、朝日団地の一人ぐらしのお年よりが毎年除雪に大変な思いをしています。ボランティアとか配慮ができないでしょうか？
- ・医師確保がいちばん。他の病院に行くのが多数。
- ・使用されていない空き地に除雪しても良いと条例を作っては？道路に雪を出している家が、あまりにも多いから。
- ・高齢者住宅や町営住宅を、町中心部に集約して、除雪や住民サービスのコストを20年かけて下げる。3000人の町で、やれるような行政体制にして、農業と漁業と、その資源の活かし方を若者に委ねる。医療は、家庭医程度で、高度医療等は、常に先進医療施設とオンラインで、遠隔診察し、緊急の場合には、手配を医療機関と行政で、行う。高度医療病院の側に、通院や家族の為の、宿泊施設を留萌管内町村で運営して経費負担を軽減すること。高齢者ハイヤーを充実すれば、ほっと号はいりません。
- ・ほっと号は必要ない、乗っている人が少ない。町民全員に平等に税金を使ってほしい。
- ・除雪は個人住宅に迷惑が掛からないように、慎重にやること、雑になっている。企業体1社でやると何でもありか？

- ・入浴サービス（無料温泉入浴ハガキ）は一度も利用していない人には送らなくてもいいのではないか。ハイヤー券を下町に行くとき、帰るときのために貰っている車所有の高齢者がいるが、そんな人に支給するなら、病院や買い物に行く足のない人、券が足りない人にもう少し与えられないか、方法等の見直しが必要。除排雪は高齢者や女性のみ家庭等で大変苦労しているので個人で格安で頼める業者や個人を紹介するなど必要ではないか。
- ・老人が増えるのに施設の職員が少ない。給料が安いので勤務する人がいないので、具体的な対策を考えてほしい。
- ・高齢化が進んでいるので、住みやすい町造りをしてほしい。
- ・1人で生活できない高齢者が増加しているので、老人ホーム、除排雪業務は重要度が高いと思う。
- ・医療はすべての年代にかかわることなので、これからさらに進む高齢社会に向け、色々な事業を関連付けながら行うことは必要と思います。なお、△のものは必要性が低いのではなく、内容を見直しても良いと思ったものです。医療・福祉は移住者にとっても関心のある事業で、ここが充実すると皆さん安心すると思います。
- ・高齢の方が安心して生活できるよう介護の充実が重要。安易に施設入所ではなく、その方々が望む生活をどう送ってもらうか。介護側の都合ではなく受ける側の都合が重要。あなたが今していることは将来自分がされたいことですか？という視点。その中でヘルパー職の増員が重要、活用しきれていない資源はないか、訪看や訪問薬剤師の活用。中心となるケアマネージャーの資質向上。多種職連携という言葉があるようだが、羽幌ではどの程度進んでいるのだろうか。交流の場が広がるようデイサービスや趣味のサークルの活用、カフェのような集える場所を作る、送迎付きの入浴サービスを作ることによってそういった役割を担えるか。町営住宅や老人ホームもあるが、入居へのハードルが低い施設(下宿のようなもの、空き家となった民宿等の活用)があってもよいのでは。高齢者の移動手段としてほっと号が良いのかハイヤーが良いのか。バスは安くて利用しやすいが、運行本数が少なく、家の前まで行けないこともある。運行本数と運行範囲を増やすのが良いのか、でも利用者の数はどうなのか、ハイヤーを安く利用できるのが良いのか、いずれにしても高齢者の足となるものは必要。

◎ 必要性が高い(3個まで)… 10点 ○ 必要… 5点 △ 必要性が低い… 2点
 × 取り組む必要がない… -2点

得点の決め方について

“必要性が高い”をより際立たせるために10点とし、“必要”を5点、“必要性が低い”を2点、“取り組む必要がない”はマイナス評価と判断し-2点とした。数値化することにより、それぞれの事業・制度の必要性を評価しやすくした。

⑥ 羽幌町の教育・文化・子育て支援・住環境について (無回答は含まない)

事業・制度名	◎(個)	○(個)	△(個)	×(個)	合計得点
出産祝い金制度	69	82	28	17	1,122
「夢のフトン」プレゼント	6	32	82	74	236
子供医療費の無料化(拡充)	94	89	10	3	1,399
学校給食費への補助	37	124	31	7	1,038
少年団・部活動支援	41	130	26	7	1,098
羽幌高校・生徒への支援	28	106	50	7	896
文化・スポーツ事業の充実	20	131	31	6	905
保育士等確保対策	33	120	29	6	976
子供達の遊び場	52	96	34	7	1,054
スポーツ公園・運動施設	29	132	30	3	1,004
中央公民館建替え(旧館)	15	81	58	18	635
住宅不足対策	43	79	55	11	913

トップ3

1. 子供医療費の無料化(拡充)
2. 出産祝い金制度
3. 少年団・部活動支援

ワースト3

1. 「夢のフトン」プレゼント
2. 中央公民館建替え(旧館)
3. 羽幌高校・生徒への支援

⑥ 羽幌町の教育・文化・子育て支援・住環境について回答した理由・意見（自由回答）

- ・フトン配布を廃止して祝い金という形で給付するべき（苫前町のように）。
もう一点、医療費助成を高校生まで拡大するべき。
高齢者ばかりを優遇して、子育て世帯に対する支援が乏しすぎる。
実際、子育て支援が充実している苫前町に引っ越す世帯も多い。
- ・布団のサイズを市販のカバーに合う一般的なサイズに変更して欲しい。
- ・そもそも羽幌で産めないのにプレゼントあるからと言われても…。
- ・旧公民館にデイサービス作ったら前に社協あるし便利。ゾーン展開望みます。
- ・おろちゃんランドの山の頂上のヤグラみたいなものがあまりにもお粗末だと思われます。
- ・羽幌町は他の市町村に比べて、若者世代の年収が低いように見え、将来に不安を抱えている若者が多いのではないかと思います。町民にとって、若い世代にとって現在は何が必要なのか、必要性が低いのかを、もっと選別していくべきではないかと思います。
- ・教育にお金を適切にかけてほしい。機材ではなく、まずは環境を整えてほしい。
- ・子供の遊び場が少ない。体育館やホテルの休憩所がたまり場になっている。結局どこにも行く場所がない。スポーツ公園の整備は必要！陸上人口が増えており全道大会にも出場している子もいて羽幌の名を売っている。あのコースなら怪我をしてしまう。野球場のトイレの整備もお願いしたい。子供の為にもう少しお金を使ってもいいのでは？でないとな若い人が定住していかない。
- ・子育て支援が他町村と比較して貧弱です。子育て世代の声を事業に反映すべき。
- ・出産祝い金制度より、保育料軽減や、少額でも児童手当の上乗せなど、子育て期間中ずっと受けられる支援のほうがありがたい。
- ・部活動等の活動支援はあくまで任意団体が頑張ることであって、みんなの税金を使うことではないと感じる。
- ・野球ばかりが支援されている気がする。全ての運動場について整備が必要なのでは？(野球場は整っているのに、それ以外)
- ・少年団・部活動支援に行政が積極的に関わるべき。夢フトン、羊毛の利活用をどうするか。
- ・スポーツも勿論、力を入れて欲しいが地元で頑張っている音楽団体や文化団体へも力を入れるべきだと思います。

- ・近隣町村を見習って、高校生まで医療費無料にしてください。
小中高、全ての先生が忙しすぎてブラック状態です。教育委員会からの指導で部活動の時間を短くしてください。先生たちからは言えません。外部指導者にまかせるなど積極的に対応してください。まずは議員が実際に学校に足を運んで今のブラックな状況をみてください。
来年から適用が可能になる「一年単位の変形労働時間制」ですが、適用させないでください。なぜなら、暇な勤務時間などないからです。教員が疲弊すると、そのしわ寄せは必ず子どもたちにきます！
- ・夢のフトンのかわりに何か違うもの、お祝い金などにした方がよいと思う。
- ・子育ての皆さんにエールを。そしてこの地に居て良かったと思って貰える所に力を入れては？かっこ良くは全部出来ない。
- ・高齢者にはそこそこ住みやすい町だが、幼児・子供を持っている親にはサービス(色々な意味で)が悪い気がする。
- ・子供が遊べる公園がオロちゃんランドしかない。冬場や雨でも遊べる所がほしい。役場の車庫のように大きな空間で、遊具があったり自由に遊べる所があったり、屋根のある公園みたいなものが欲しい。大人は100円位の有料でもいい。絶対に町外からも来る。
- ・スポーツ公園まで遠い、町の中に子供と歩いて行くことのできる場所にも、遊びの場があると良い。
- ・子供たちの意見をよく聞き、もっと良い環境を作り、外の学校(高校)などに行かないようにするべきでは。
- ・布団などの物より現金の方が、色々な事につかえるので、そちらの方がありがたい。
水遊び場・室内の遊び場など、3歳以下の子供が遊べる場所が欲しい。
- ・町のホームページの空きアパートの案内が不親切すぎる、間取りと広さぐらいは載せないと借方貸方両方の負担が多い。
- ・保育士が少ない。ハウスキーパー、ベビーシッターを利用できる仕組みがあると良いと思います。
- ・出産した際に一番必要となるのが、現金であり布団は頂いたものの使用していない家庭が多くみられる。周辺地域で出産祝い制度で現金を配布している地域に移住し子育てをしたいと考える人も多く見られるため、そういった方を増やさないためにも家庭の為に思い喜ばれる物を町で提供して頂きたい。
- ・出産祝い金があった方が良い。近隣の町では貰えるのに羽幌町は、、と良く聞く。
- ・小手先の支援では無く、数を絞っても効果の高い事業を。例えば子供医療費の無償化。

- ・羽幌町不便だ！ 羽幌は他に比べて恵まれていると思えるような、子供を育てる親世代が満足する、町作りをしないと将来ヤバイと思う。
- ・子供が生まれたからって一時的にお金や物を渡すのでなく、その先にかかる負担軽減について対象を絞ってすべき。あと、街中公園って声もあるようですが、何個も整備するのでなく、オロちゃんランド一つに絞って整備するほうが、良いものが揃うと思う。
- ・夢の布団は第2子以降、特に必要なし。子供が産まれて子育てしていく中ですぐに必要な物も出てくるし、赤ちゃんが小さいうちはオムツ代もすごくお金がかかる。5万円でも10万円でも祝い金があるとうれしい。
- ・出産祝い金の実現すれば、自分達の“夢のフトン”も選べます。
- ・今のままの政策では、若者の流出が止まらない。先進地に学ぶべき。
- ・布団いらないです。布団分のお金、若しくはおむつ等にするべき。
- ・子供に対する政策が良いため苦前に移住するという声もちらほら聞いております。
- ・布団はいらない。祝い金が良い。青少年（若者）への支援を。
- ・子供の遊び場・子育て支援をしっかりと取り組んでください。
- ・夢の布団はやめたほうが良い。もらった人は困っている。商品券を出したらどうか。
- ・体育館横に子どもたちの遊具をもう少しほしい。
- ・教育、文化、生活環境の向上。
- ・ちっくる(秩父別)羽幌バージョンを作ってほしいです。
- ・小・中学校に当てる予算を増額し、利用の仕方は任意にすべき。子どもは宝。人の教育が何よりの産業です。
- ・公民館建替-他施設と複合化を考える必要あり。子供の遊び場-小学校のグラウンドの活用を工夫すべき。(遊具に設置)
- ・子供への手当は、厚くするとそれだけで移住する人もいます。教育の無料化、そして図書館は必要です。未来型の、図書館です。布団より現金の方が喜ぶ。住宅対策は、土地代を町が補助してアパート代程度で住宅ローンを組めるようにすれば良い。その場合は、行政が融資の信用保障をして、支払えなくなれば代わりに弁済して物件を公売するか町営住宅にすること。防災に多額のお金をかけるより、早く避難することの方が安上がり。

- ・町営住宅の充実、古い住宅は空きが多いが新しい町営住宅の人気があり、我々年金受給者には、なかなか入居できない。
- ・個人的な意見で申し訳ありませんが、子供も大人も楽しめるスポーツ施設があればと思います。（特にボウリングなど）
- ・街の中心部に公園・憩いの場があれば。
- ・なんでも子供にお金をあげたり、無料化すればいいというものではない。色々と補助や無料化も必要かどうか、所得等の制限などやり方や範囲を検討すべき。
- ・スポーツ公園のサッカーグラウンドがとてもサッカーができるような芝生の状態ではなく、学校が終わった後、練習があり照明が片面しかなく暗くてボールが見えない、子供たちがかわいそう。
- ・65歳以上を対象とした体育館の無料開放。
- ・町内会にある公園には遊具が少ない。スポーツ等を見る機会を増やし、子供たちに運動の楽しさを教えてほしい。
- ・雇用確保と収入UPが一番の子育て支援と住環境対策になるのではないのでしょうか。子育て支援ということではすこやかセンターがやっていることは参加者がどれくらいいるのか評判はわかりませんが、お母さん方の支援になっていてよいのではないのでしょうか？
空き地や空き家が安価に活用できるようになれば住宅不足の解消の一助になるのでは。住宅不足の対策として町営住宅の建築が進められているのでしょうか？町内の建築会社に仕事を頼もうとしたら、町の仕事が忙しいと断られた。民間や個人の仕事も受けられるように発注してほしい。
⑤の高齢者の交流の場を作るにつながりますが、若い世代のうちから交流の場に参加できれば、高齢になっても参加しやすい。そういった意味では文化・スポーツ事業の拡充は広い世代で意味のあることになると思う。
- ・何でも無償化・補助すると議員さんとすれば選挙にも影響するかもしれませんが、受益者負担は求めるべき。まちに住みたいと思うのは、そのまちに住んでいる人たちがスポーツでもよいので充実した生活を送ることができること。それに対し負担することに文句はないと思います。なぜこのような事業が必要かも記載せず総花的な解答欄を設けることに不信感をもちます。

■ 総合順位

	事業・制度名	合計得点		事業・制度名	合計得点
1	医師確保対策	1,593	25	天売島観光事業	984
2	デイサービス・老人ホーム	1,526	26	保育士等確保対策	976
3	道の駅	1,437	27	高齢者福祉ハイヤー	936
4	はぼろ温泉サンセットプラザ	1,407	28	高齢者入浴サービス	932
5	地場産業の活用促進	1,406	29	高速船運賃3割引き	921
6	子供医療費の無料化(拡充)	1,399	30	住宅不足対策	913
7	後継者・担い手対策	1,381	31	文化・スポーツ事業の充実	905
8	新規就業・雇用促進	1,308	32	羽幌高校・生徒への支援	896
9	観光イベント(甘えびまつり等)	1,259	33	港湾・農業基盤整備	873
10	除排雪業務	1,237	34	助産師・看護師修学資金	864
11	危険な建物の解体	1,132	35	6次産業化補助	832
12	出産祝い金制度	1,122	36	新築住宅建設補助	818
13	移住・定住促進	1,118	37	サンセットビーチ	809
14	少年団・部活動支援	1,098	38	融資制度(利子補給)	740
15	はぼろバラ園	1,097	39	天売高校生徒募集事業	739
15	がん検診・特定検診等	1,097	40	企業・サテライトオフィス誘致	712
17	任意予防接種費用助成	1,095	41	先進技術導入補助(デジタル等)	671
18	上・下水道料金の見直し	1,072	42	ほっと号	651
19	子供達の遊び場	1,054	43	中央公民館建替え(旧館)	635
20	学校給食費への補助	1,038	44	郷土資料館	615
21	住宅リフォーム補助	1,032	45	外国人観光誘客(インバウンド)	593
22	スポーツ公園・運動施設	1,004	46	焼尻めん羊牧場	560
23	防災・災害対策	995	47	離島地区空き家対策	556
24	プレミアム付商品券	985	48	「夢のフトン」プレゼント	236

◎ 必要性が高い(3個まで)… 10点 ○ 必要… 5点 △ 必要性が低い… 2点
 × 取り組む必要がない… -2点

得点の決め方と調査結果の活用について

“必要性が高い”をより際立たせるために10点とし、“必要”を5点、“必要性が低い”を2点、“取り組む必要がない”はマイナス評価と判断し-2点とした。数値化することにより、それぞれの事業・制度の必要性を評価しやすくした。ただし、評価していただいた内容についてはそれぞれ理由があり、議員個々の政策立案や提言については数字だけで判断することなく、今回のアンケート調査結果を活用していきたい。

⑦ 羽幌町議会に対する意見・要望（自由記述）

- ・議員数が多い。なり手確保を考えるのなら、定数を削減して報酬を上げたら良いのではないかな。数より質が大事。
- ・応援してます。
- ・10年ほど前から趣味でインターネット中継(少年野球)をやっています。知識は持っていますので、実演も含めてお教えすることはできると思います。
- ・これからも町長から町のためになる回答を引き出す努力をお願いします。なかなか難しいと思いますが。
- ・限られた町の予算で、優先順位を明確にして本当に必要なものに予算を配分してほしい。全産業に気を使って中途半端な使い方は止めて欲しい。
- ・毎日お疲れ様です。若い世代の町議に期待しております。
- ・コロナで大変なときに最前線で色々なことに取り組んでいただきました。今のように町の声に寄り添う議会であってほしいと願います。
- ・もっと町民の意見や要望を聞いて、羽幌町民の代表として役場に伝えて欲しいです。町民との意見交換会も良いことだし大事だと思いますが、それ以上に普段から色々な人がお喋り程度に話してる事でも、議員さんにとっては的外れな事でも、聞いて欲しいし、耳を傾けて欲しいです。もっと積極的に羽幌町に意見や要望を伝えて欲しいです。
- ・議員がなにに力を入れているのかなどがもっと発信されるといいと思う。議会だよりをもっと読みたいものにしてほしい。
- ・はっきり言って羽幌には何の魅力もない。住んでいて何もかも中途半端になっている気がする。このままでは廃れていく。人口減少に歯止めをかける為にも、未来の羽幌の為に議員の皆様頑張りましょう！
- ・観光客通る所に町住宅ボロ過ぎ。
- ・私の周辺の町民は、現町政に不信感で満ちてます。それを变えるのは、議会しかありません。期待します。
- ・議会中のあげあしとりのような討論は醜いです。国会議員の真似はしなくてよいです。町長と議長手を取り合って効率的な議会、行政運営をしてほしいです。
- ・税金が上がらない（お金を使わない）町をよくする活動を考えてほしいです。
- ・いつもご苦労様です。これからも羽幌町のために頑張ってください！
- ・他町村と比較してアイデアが不足している。議員各位も積極的に提案してほしい。
- ・もっと町民の意見をさまざまな角度から聞いてほしい。

- ・議会がこのようなアンケートにより住民ニーズを把握しなければならないこと自体が寂しい！議員個々の普段からの活動不足ではないか？
- ・町の運営等いつもありがとうございます。話を聞きましたが町民吹奏楽団の練習場所等が無くなり困っているとの話を聞きました。昔からある歴史あるバンドです。なかなか娯楽の少ない中で毎年の演奏会は私たち高齢者の唯一の楽しみです。どうか彼らに力を貸してあげてください。私たちから音楽の楽しみを奪わないでください。お願いします。
- ・町民は見ていますよ！議会議員はもっと町のため、町民のために頑張ってください。昔の議員は無報酬で頑張っていました。今は話によると200万円以上も給料があると聞く。家の事ばかりやらないで町民のために力を入れてくださいよ。
- ・世の中見える化が叫ばれている様子。私も同調したいと思います。ご苦労は多いと思いますが皆さんに選んで頂いた身をお忘れなく願います。
- ・議会の質疑、それに対する首長の答弁を、きちんと一言一句を議会だよりに載せてほしい。予算的に無理であれば別の方法で。今の議会だよりに読んでみると、質問しました、答えましたとしか伝わらない。また、これからの町を、どういうふうにしたいか町議個々に発信してほしい。
- ・議員さんたちは、羽幌町をどうしたいのか分からない。良いことは言うが、それに伴う知識不足を感じる。
- ・高齢者が毎日気楽に集まれる場所が欲しいです、それぞれ弁当を持ちよって、少し遊び場があれば一日楽しく過ごせます、いろいろ集まる場所あるけど、また、違う感じで作ってください。家の中にいたらボケます、イキイキしたいので必要な。
- ・議会だけの意見交換だけでなく、一件ずつで良いから実行することが一番してほしいものです、議員さん・役場の職員たちも外へ出て、目で見て、耳で聞いたりして行動してほしい。
- ・汐見の国道沿いに、風車が建てられていますが、道路から20メートルしか離れてなく、もし地震等で倒れて道路をふさいだら国道が寸断されてしまいます、また、町の条例があっても強制力がないので何の意味もありません、防災・災害対策はこういうところからやらなければならないのでは。
- ・これは、役場への要望になるかもしれませんが、今年はコロナでイベントなど何もできませんでしたが、近隣町村ではコロナ対策を徹底して、イベントなど行ったのもあります、羽幌も人を呼ぶ方法を、これからも考えてほしいと願います。
- ・町議会での質問、対案等も具体的に明示実行しやすい方策と、質問も他市町村の実施等またメリット等をのべ、質問もねばり強く。説明に「はい」、わかりましたが多く見られる。
- ・議会は、年功序列で議長さんとか決めるのは、おかしいと思います。(期数回数で) 当選回数。議員の中に予算や行政がわからない方々が多い。

- ・町営住宅へ本当に入りたい人が入れない状況です。もう一度、年収等の条件を見直して下さい。現在住んでいる人で、条件年収より高い人が、入っている気がします。ですが、新規で入居したい人の年収が高ければ断られるのは違うかと。
- ・市民の代表の皆様が議会で質問し、理事者側が検討しますと答え、その後納得いくまで質問できないのですか。
- ・町長と議会の関係が良くないと聞こえてくるが、原因はどこにあるのか。昔から見て議員の質が落ちている感じがするが。
- ・議員が街にいる姿を見たことがない。
- ・羽幌町も天売焼尻も広報活動が弱いと思います。Youtuber などインフルエンサーを起用したほうが良いと思います。
- ・3回目のクーポン券発行すると聞いた。限られた財源を、人気取りに利用していると思う。コロナ対策資金は本当に困っている人のために使用すべき。議会議員の見識に期待する。
- ・町議会での質疑で感じることは、新しい議員の一般質問が少なすぎると思います。ベテランの議員さんがそういう機会を与える方向で行っているのでしょうか。今回（第8回定例会）もそうですが職員の事務処理誤り等で町長より陳謝されたようですが、以前新聞にも載った事例が、まだ続いていたとは本当に驚いています、担当の職員はもちろんのこと、直属の課長の責任も非常に大きいのになぜこうも続くのか、羽幌町役場の職場風土によるものと強く感じます、私も期待して駒井町長を応援した一人ですが、「是々非々」観点から言わせてもらいますが、いつも陳謝するときは「改めて気を引き締める」とか「今後はこのようなことがないよう再発防止に努める」とかその場しのぎで終わらせている、議会はもっと強く追及すべき、また、課長職の職場移動のサイクルが早いのも一因ではないかと思う。
町議の方々も何人かずつで、羽幌町の施設を年に何回か巡回してみたら如何ですか。問題点が見えてくると思います。
- ・コロナでの、子育て支援金援金が1月31日までに産まれたら子供への支給へと変更になったようですが、以前は同学年で支給される子とされない子がいることで差をつけ無いよう、年度内に生まれた子を対象に検討していくと話していたように思います。
中途半端に期間を伸ばした事へ疑問をもつ意見があると思います。3月31日と定めてはいかがでしょうか。
- ・新人議員へ
もっと勉強するべき。定例会の音声聴いたが、がっかり。
市民に頭ばかり下げてないで、しっかりやったらいい。
- ・商工業の支援メニューの充実。

- ・町民の意見を尊重してほしいが、中には個人的エゴも多い。将来の羽幌に必要なかを大事に考えて。
- ・町長に忖度せず、議員自身が正しいと思う主張を。町民はそれを期待している。
- ・コロナウィルスの給付金の出生が 1 月 31 日までとなっておりますが、なぜそんな中途半端な日数なのでしょう。もっと日にちを延ばしてください。
- ・町長、議員の連携を密にし、町のための基本に立ち努力願います。
- ・このようなアンケートは重要である。移住・定住促進の取り組み、よろしく願いたい。温暖化が進む北海道で、羽幌町のアドバンテージは高まると思う。
- ・しっかりと議員として仕事をしている人と、そうでは無い人の差が激しく感じます。議員の方達は選挙に出るとき、それぞれの思いを胸に立候補したのだと思います。その時の事を忘れずに、これからも羽幌町のために頑張ってもらいたいです。若い議員さんには特に期待しています！
- ・お聞きします。神社国道側の歩道に木がぶら下がるように、伸びてきている。自転車などにぶつからないかと心配。誰が切るのでしょうか？どこに言ったらいいのか分からない。
- ・(1)町民の意見を代表するのはもちろんではありますが、その上で外部の有識者等を活用した技術的・専門的裏付けのある提言を望みます。
先般、自宅待機させられている児童家庭への WiFi 整備に関する意見を拝聴しましたが、リモート学習についてはスクリーンサイズ、音声のレイテンシ、スピーカーの性能、マイクの性能、回線の速さ、ルーターの性能といった IT 環境の差異による体験差があまりに大きく、また「狭い」「うるさい」「家族がテレビをつけっぱなしにしている」といった集中できない家もあれば静かな一人部屋を用意できる家もあり、本人を取り巻く環境も各家庭で大きく異なります。
(静かな部屋を用意できるほどの戸建てに住んでたり良質な IT 環境を整備できる) 親の資力が子どもの学力に反映されてしまう状況は全く望ましいとは思えず、塾ならまだしも公の教育(とりわけ国語や算数のような授業)でリモート推進するのは現時点では反対と言わざるを得ません。いち小学生の親として、これまでの教育研究等で既にエビデンスのあるプリント課題による学習の方がよほど良いと感じました。
先般の議員のご提言が、これらの背景を踏まえた上での発言なのかは存じ上げませんが、少なくとも教育者に対するヒアリングがあったのか？という点について正直聞いていて不安がありました。
- ・(2)役場が拾えていない町民の声を聞くというのは議会の大きな役割であると思います。今後ともこのような取り組みが継続されることを願っております。
- ・令和の目安箱。今迄、行政に意見など直接言えない町民が選んだり文字にする事で、少しでも不満が緩和するのでは。(顔が見えない分) 手間暇かかる作業はきっと次に繋がると思う。これからも町民アンケート続けてください。

- ・某道議が「留萌管内に大型の洋上風力発電を誘致したい・・・」との発言があったと聞いた。海鳥保護の立場から、羽幌町として反対の立場を表明していただきたい。道議にも申し入れをしていただきたい。(海鳥はそのほとんどの時間を洋上で過ごし、移動距離もとても長い)
- ・こんなざっくりな質問をして、この先の参考になるのか正直疑問です。本気で考えるなら、個別の質問ごとに自由記述欄がないと、多様な意見は聞けないのでは？
 たくさんの項目を質問された後にまとめてご意見ご要望と聞かれても、。
 あと、公表するときは自分達の都合の悪い意見も公表してくださいね。しっかりと見てますので。最後にこのアンケート方法、一人で何回も回答できますよね？紙は何枚でも、スマホ、タブレット、そう考えるとさらに意味があるのか、。
 議員さんも都合のいいように何回も回答出来て、町民はこう言ってます！みたいな言い方できるし、仕事がやりたくない職員は都合のよい回答ができるし。やっぱり、やり方が雑です。
- ・福祉ハイヤー券は、すこやか健康センターでも受け取りできるようにしてほしい。
- ・中央公民館のトイレをヒーター付き洋式にしてほしい。
- ・議員の活動状況、主張、意見が解りません。住民の意見、声を直接聞くべき。アンケート意見を聞くが、議員からの回答がありません。議員の数が多い。7人程度に。(1000人に1名)
- ・コロナ対策をお願いします。(町独自の)
- ・若い人たちが食べていける、生活していける町にしてほしいです。
- ・これからも、良い町作りを頼みます。
- ・未来のある若者への厚い投資をお願いしたい。その人たちが「羽幌良いね」と、なれば羽幌を盛り上げたいと思う人たちが増えて、将来的には町に残ってくれる。
 移住したい町の全道ナンバーワンを目指してほしいです。羽幌のブランド化が大事です。例えば、増毛に負けている甘えびのアピール。知る人ぞ知る位のレベルの焼尻のめん羊、天売のウニ、羽幌のバラ、ファンの多い炭鉱跡地、君に届けに代表される、アニメの聖地(沿岸バスを含む)、もっときっとPRできるし、確かな魅力があると思う。そんなステキな羽幌がもっと魅力のある町になってほしい。
- ・議員の方は町内を歩いたほうが良い、歩道がデコボコだらけだ、特に町道が悪い。
- ・町の消極的な姿勢に、議会は常に挑戦してください。町の職員たち頑張ってください。トップが無能なことを理由にしない。町民は静かに見えています。
- ・議員同志のコミュニケーションが不足しているように思われます。道の駅、温泉、サンプラの食事等、改善を大いに望みます。
- ・羽幌町の人口比、議員が多い。少数精鋭でお願いします。
- ・コロナ感染拡大中時の回覧板を中止にしてほしい。

- ・成人式を行う場合、出席する成人の方たちにPCR検査をしてあげてほしい。(町外の人たちも出席すると思うので)成人の方、関係者の方々に安心して成人式ができますように。
- ・新しい羽幌をつくり、羽幌を元気にするには外からの人を呼び込むことが大切。役場職員採用から町外の人間を採用していただきたい。
- ・人口減少をどう食い止めるか？-高齢者流出の防止(集合住宅など)を考えてみては？※議会提案型で課題解決を。まちのにぎわいをどうするのか？旧宮坂デパートの対策、前向き(コロナですべてが中止はどうか？)
- ・役場庁舎前の除雪は高齢者事業団が請け負っていると聞いていますが、私が庁舎に行っても事業団の者が除雪をしているのを見たことがありません。聞いた話ですが雪の量によっては除雪をしないと聞いています。契約しているのであれば、量に限らず来るはずではないか。役場と高齢者事業団との契約はどのようになっているのか。他の業者と見積合せをしての委託ではないのか？
- ・これからはきびしいので、若い議員さん方にはもっとしっかりして議会運営にとりくんでほしい。
- ・議会インターネット中継の早期実現を。
- ・日本中のどこの町も、たいへんです。将来を見据えて無駄な事を、しないのがいいです。ホテルの支援も、どこかで切らないと。議会の限界もありますが、いる人間の中で、町民と議会行政が、色々と、苦労と勉強しないと良くなりません。
- ・QRコードでのアンケートは便利で良いです。
- ・高規格道路が留萌までで、大型車両が多くなった気がする、ドライバーが休憩したり食事するところが国道沿いにない、素通りしてしまう、観光客が再び来たいと思えるか、いつも同じ景色ではなく、来るたびに変化があれば。
- ・コロナでどの業者も大変な年である。単純に減収だから補助するのではなく、住民も喜び、業者にもよくなる方法を考えてほしい。(例えば、サンセットプラザに3000万円の補助するのであれば、町民の宿泊 1年に1度無料とか)
- ・めん羊牧場の取り扱いについて、行政が頭数を確認もしないで受け取り何を考えているか分からない、めん羊の数が合わない分の調査は、絶対に不可欠。まして責任の所在もなく職員の処分等も聞いていない、めん羊数減の損失は、町民の損失、誰の責任か。めん羊を見学に来る観光客もない、廃止すべき、ふざけるな！町民は行政と議会、議員をしっかり見ていますよ。頑張ってください。
- ・議員が多い。自分たちの足で情報を集めて、町民の声を反映してほしい。町内会の行事にも参加しない議員もいる。町内の施設を視察しても、改良等の声が、町民に届かない。
- ・将来的なことを考えれば、すべて必要なのは間違いないと思う。しかしすべてできるものではないので、やり方次第、範囲次第。極端な話だが今後は天売・焼尻の島民に町に移住してもらうことも考えなければならないと思う。また、町から遠く離れている農家の方々も町へ出てきてもらうことも、考えなければならないと思う。
島があることはいいこともあるが、あるからこそ困ることもある。農家の方々には冬の間は町に住んだ方が便利になるし、除雪費用も削れる。コンパクトシティ化を考えていく必要がある。

- ・ 熊対策を整備してほしい。
- ・ 議員数の減。
- ・ スポーツ公園のサッカー場の芝生がひどすぎる。
町に政策を考えることを頼むだけではなく、町とともにどうすれば住みやすい町になるか、議論を進めてほしい。
- ・ 議員は町民の代表として、町民に必要な公共サービスはどのようなものか、町長と議論を進めていただきたい。
- ・ 議員の方々には、大人としてのルールを守る気持ちで、子供たちの見本となる心がまえでいつもいてほしい。羽幌町が元気で住みやすい町になるよう、色々な方面で考えてほしい。
- ・ 選択肢にすべて〇、×つけろと言われてもすべてにつけることは困難。
②議会の取組に関連して
平日の昼間に中継しても見る人が少ないと考えられるので、議会開催の時間帯も考えてほしい。平日の夕方、居酒屋でわいわい飲みながら見られたら面白いのではないか。町内で実施済みかもしれませんが、なり手や興味を持つ方が増えるよう副業や平日の夕方開催、土日開催などの改革も進めてほしい。
- ・ お金があれば色々な事できるのでしょうが限界はあります。ここに書かれたもののうち、今行っていないものは、誰の考えでどのような目的があって町にどのような効果があると思われるのでしょうか。議員さん個人なのか、議会としてまとめた必要性のあると思う事業なのか、どうなのでしょう。ホームページにある一般質問を聞くことができますが、各自バラバラの話をするのはではなく、その前に議員さん同士で意見交換などしてある程度話をまとめてほしいと思います。特に、言った言わないの話をすることが好きな議員さんがいますが、それに何の効果があるのでしょうか。音声を聞くとわかりますが、議会広報は自分たちの立場に立った内容で整理されていますよね。最後に一つ、このような調査での意見は、数の多さではなく内容を反映してほしいです。よろしくをお願いします。